



患者告白

FAPと先端医療

熊本県荒尾市の弘孝則さん(40)が93年暮れ、遺伝性神経難病・FAPの日本人患者では、脳死肝移植の第一例となる。

和林の弟、やいがん、  
していたところ。弟の武さん(38)は突然、6年つき  
あつた恋人から別れを告  
げられた。

結婚披露宴を翌年1月  
下旬に控え、もう招待状  
も送っていた。新婚旅行  
も新居も決まっていた。

彼女の家を訪ねると、  
父母が出てきた。「悪い  
が帰ってくれ。親類全部  
が反対している」



## 術後の苦悩

自分だけ周囲の反発

日本人のFAP患者としては第1号の海外移植者となつた弘季則さん。おなかの傷はいまも大きく残る=浜田哲二撮影

弘さんは手術できない患者の思いを、ひしひしと感じていた。地域のつながりの強い地元で進められた募金活動によつて、3回も4回も募金に応じた患者や家族も少なくない。会計報告のおおざっぱさを不快に思う人も少なからずいた。

じた。いたたまれず、福岡市周辺に出て看板屋を始めた。仕事にのめり込めば余計なことは考えなくてすむ。

だが、移植で病気が治るわけではない。症状の進行を止めるだけで、下痢はいまも続く。仕事中トイレに駆け込むのを避けるため、食事もせずに働き続けた。

しかし、折からの不況

で資金繰りに窮するようになる。酒をおり、アルコール中毒に。どうにもならず、昨秋、熊本の実家に戻り、出直すハメになつた。

て伝えられ、FAPが遺伝病であることがわかつ

ほどかかる。  
費用が出せない家庭もあり、FAP患者の多い熊本県荒尾市周辺では4人が募金で移植に行つ

FAPが子どもに遺伝する確率は2分の1。武さんが発症する確率も2分の1だ。「もし発症したら、移植でも何でもするから」と手紙を書いたが、返事はなかつた。

長い間、結婚差別を偏見に苦しんできた。「あの家系の人ね」。ひそひそと話される声におびえ、病気のことは、ひた隠しに隠した。入院した患者を見舞うことしない親族も少なくなかつた。行けば、FAPの家系だと

しなから思つた。酒を飲み、バイクで走り回つた。

（時 弘さんと 同じ 地域）  
に暮らしながら、闘病生活を送っていた君子さんも募金に協力した。

帰国後は、手術を受けられない患者と顔を合わせるのが苦痛だった。スーパーなどでも知らない人からよく声をかけられ

実家に戻り、出直すことになった。

◎ 朝日新聞社 無断複製転載を禁じます  
本ページの内容は日本著作権法並びに国際条約により保護されています

患者の舌

卷之三

遺伝性神経難丙・E

手術をスウェーデンで受けことになり、改めて単純には喜べないことだと  
いうことが分かった」

6



希望と落胆

## 重い負担 命は平等か

た。大崎城本丸の三葉が残されている。

生体肝移植の現状 日本では89年に親から先天性胆道閉鎖症の男児へ生体部分肝移植が行われたのが初めて。脳死肝移植が進まないため、生体肝移植は増加の一途をたどる。

18例で、5年生存率は76%。04年から保険適用が拡大されたこともあり、04年1年で550例を超えた。もともとは子どもへの移植が多かったが、最近は成人間が3倍。FAPについては生体肝移植は47例行われて

9年2月に瑞典で  
がスウェーデンでの脳死  
肝移植に成功した。生き  
て帰ってきたことで、移  
植への希望が生まれた。  
すでにFAPの症状が  
出て、「もうおれはダメ  
だな」と思い悩んでいた  
崎坂さんのいとこ、宏崩

宏明さんは、世間に負い目を感じる募金という方法はとりたくないが、だが、父の代わりに切り盛りしていた建設会社には多額の借金があった。2千万円の移植費用は出せない。

結局、会社と自宅、500坪の土地を整理して借金を相殺、渡航資金をかき集めた。「うれしかった。やっぱり、死にたくないから」

いた伯母は実家がなくなりと嘆き悲しんでいた。ここまでしなければ受けられない手術が果たして患者にとって、その家族にとって、本当に光明と言えるのか

95年暮れに仕事を再開した宏明さんは、いまも50分おきの下痢に苦しむことがある。手足の温感もない。治ったわけではないが、外見ではふつうの人と変わらない。元気

「命の苦労? それは  
あるかも知れないけど、  
吉方なかね」

され、体が動かなくなつ  
ていつた。それで、0

年近く、車いすで教壇に立つ続<sup>つ</sup>。

212

医師の言葉を聞いた父が  
即答した。「お金は少しが

ればならない。いよいよ

を文集に記し、その後

が異なり、手術を受ける  
は無理だつ。

手術をスウェーデンで受けことになり、改めて単純には喜べないことだと  
いうことが分かった」

1

患者たちが、FAPの国際学会のために来日した恩人の教授を訪問、感謝の気持ちを改めて伝えた

「おまえが、三日以内に一回も手術室に立たなければ、おまえの手術は受けさせることは不可能」と言わされた。

FAPは難病指定されているため、医療費はほとんどかからない。患者なっている。

卷之三

◎ 朝日新聞社 無断複製転載を禁じます。すべての内容は日本の著作権法並びに国際条約により保護されています。



# 患者の告白

FAPと先端医療

5



## 夫婦間移植

# 元々は他人愛と葛藤と

妻（右）の肝臓の一部が夫へ移植された。おなかも同じ傷跡が残る。もし子どもが発症しても、親から肝臓を提供することはできない。（浜田哲）

思つよう働きない夫の姿にいらだちは夢つた。「そげん仕事する気ないなら、やらんとよかったです」。言つた後にしまつたと反省するのだが、つい口に出た。

孝夫さんは言い返しもせず、黙つて聞き流す。最近はやっと体調も落ちつき、収入も増えた。

関東地方に暮らす洋子さん（40）は夫から生体肝移植を受けた。しゅうどめからは「あんたと結婚しなければ、息子はこんな手術しなくてよかつた」と言われた。「ごめんなさい」としか言葉がなかつた。今後、夫が病気になつた場合、夫が何を言われるかわからないと思つている。

昨年、夫から生体肝移植を受けた百合さん（32）も「移植後のことを考えると夫婦間はきつい」と吐露する。夫の家族にはいつも感謝の態度を見せなくてはならないと感じる。「もらつとる以上は、というのが相手の家族にあるから」

ふたりは、何でも話をする仲のいい夫婦だ。だが、夫婦といえども、さまざまな感情が交錯する。「子どもがいたからなにひきつるような感じがあった。疲れやすさ

和子さんは遺伝子診断を受けることを勧めた。「はつきりさせておきたかった。でも、今思うとそれは私のためだった」と振り返る。

家族4人で結果を聞き

血を分けた子どもと、元は他人の夫。そこには決定的な違いがある。

熊本県荒尾市に暮らす和子さん（39）は99年に、遺伝性神経難病・FAPを発症した夫の孝夫さん（36）に肝臓の一部を提供する生体肝移植のドナーになった。

下の子を出産して1年たったころ、当時すでに寝起きだった夫の兄がFAPだと聞いた。

「あなたは？」

「たぶん大丈夫」

に行つた。「残念ながら……」という医師の言葉に落胆し、その後のこと

は覚えていない。子どもにも2分の1の確率で遺

伝することを知つた。

孝夫さんは自覚症状は

□

なかつたが、半年ほどし

□

なかつたが



患者の生活

FAPと先端医療

父親の目を見る」とは  
今までできない。命の  
恩人であることはわかつ  
ているが、どうしても  
「なぜ黙っていたのか」  
という思いが消えない。

行うてみたが、原因はわからなかつた。会社員としての日常生活を送る上で支障はない。放つておくしかなかつた。

親から子へ

# 病名伏せられ症状進行

健さんは血液型が同じ  
父から、夏に生体肝移植  
を受けた。  
  
「肝臓をもらつて生き  
られるのはおやじのおか  
げだが、そう簡単には割  
り切れない」  
  
命は助かつた。だが、  
症状が進んでからの移植  
だったため、体は思うよ  
うに動かない。いまの握

関東地方に暮らす40代の邦子さんは15歳のころ、父親から母親が患つ

「こんな体で就職もできない。全部おやじが黙っていたからだ。言わなければ親の逃げでしかない」。健さんは語氣を

◎ 朝日新聞社 無断複製転載を禁じます。すべての内容は日本の著作権法並びに国際条約により保護されています。

